SUMARIO OCTUBRE / DICIEMBRE 2012

Vladímir Putin y el retorno de la política por Boris Kagarlitski

Tanto la vida política como el descontento social, congelados durante más de diez años, están cobrando vida en una Rusia donde la calte se vuelve más importante que los pasillos del Parlamento. Cada vez está más extendida la sensación de que el reinado de Putin, el que fuera "el candidato de la esperanza", está tocando a su fin.

16 EL CONTINENTE RUSO

18 El interregno y la modernización de Medvédev por Boris Makarenko

Dimitri Medvédev apareció como la opción perfecta de la 'tandemcracia' ideada por Putin. Lo más importante del programa de su interregno no fueron sus logros, sino el mensaje de que el país necesitaba unos cambios, innovación y pluralismo que no llegan.

24 La tragedia de la ilegitimidad

por Georgy Satarov

La ilegitimidad enquistada, la corrupción irrefrenable y los cambios irreversibles en la sociedad hacen que el régimen de Putin resulte destructivo tanto para sí mismo como para toda Rusia. ¿Surgirán personas capaces de dialogar y arbitrar soluciones adecuadas?

30 La oposición antes y después del ciclo electoral de 2011-2012

por **Vladimir Gelman**

El fracaso parcial de las elecciones parlamentarias de 2011 fue consecuencia de los errores estratégicos del régimen, que no supo valorar la reacción activa del electorado. La semilla plantada por la oposición brotará, aunque quizá no en un futuro próximo.

38I QUIÉN ES QUIÉN EN LA OPOSICIÓN

40) La clase media; ¿despierta la sociedad rusa? por Nikolay Petrov

Las autoridades no podrán hacer nada para evitar que prosigan las protestas populares en Rusia, a menos que el sistema se modernice. Las movilizaciones de díciembre de 2011 y mayo de 2012 proporcionaron capital social y confianza a la nueva clase media.

451 PERFIL VITAL DEL RUSO MEDIO

48 La nueva reforma política

por Evgeniy Minchenko y Petrov Kirill

Olvidada incomprensiblemente la reforma de la Duma y superada sin obstáculos la de los partidos políticos, la atención se centra en la aplicación de las reformas introducidas en la organización del poder regional. El resultado se verá en las elecciones de octubre.



54| Putin y las grandes empresas en 2012-2014: ¿de la inestable estabilidad a la estable inestabilidad?

por Shamil Yenikeyeff

En los próximos dos años el gobierno habrá de afrontar los desafíos planteados por nuevas posibles oleadas de manifestaciones de descontento ciudadano. Si las protestas se radicalizan, las élites políticas y las grandes empresas podrían tomar la iniciativa para a forzar la marcha de Putin.

58 LA RUSIA DE LA ERA PUTIN

60 La economía, presente y futuro. Los desafios de la OMC

por Leonid Grigoryev

El nuevo capitatismo ruso, que ha creado profundas desigualdades, está marcado por la diversificación de intereses de grupos sociales, regionales y empresariales. Aunque lejos de las soluciones definitivas –el ingreso en la Organización Mundial de Comercio no tendrá un impacto inmediato—, las perspectivas de crecimiento de la economía a largo plazo son favorables.

66 Una economía demasiado dependiente de las materias primas. La diversificación

por Vasily Koltashov

La estabilidad del tándem Putin-Medvédev está en juego. Los pronósticos ya han comenzado a hacerse realidad: tanto el sistema político como el modelo económico rusos dependen de las oscilaciones de los precios internacionales de los hidrocarburos. Mientras, Rusia sigue sin un plan creíble de diversificación económica.

70 El declive del petróleo: los recursos del Ártico y el problema de Putin

por James Henderson

Putin ha puesto un interés especial en la explotación de los recursos rusos de hidrocarburos en el Ártico, con unas reservas estimadas en 290.000 millones de barriles de petróleo. La carrera por la explotación de estos yacimientos, sin embargo, está llena de obstáculos técnicos, económicos y medioambientales.

74 SUPERPOTENCIA ENERGÉTICA

78 La situación demográfica (1992-2011)

por Igor Beloborodov

Rusia tiene en la demografía uno de sus principales puntos débiles. A lo largo de los últimos dos decenios el país ha registrado una pérdida natural de más de 13 millones de habitantes. La crisis, que viene de los años 60, incidirá en el bienestar y en la composición étnica y religiosa de la sociedad en el futuro.

88 Las relaciones Rusia-Estados Unidos: los desafíos de futuro

por Fyodor Lukyanov

La tradicional rivalidad sobre la estabilidad armamentística -especialmente del arsenal nuclear y recientemente del sistema antimisiles- entre Rusia y Estados Unidos podría cambiar de sentido dentro de unos dos años cuando Asia desplace a Europa como nuevo escenario estratégico planetario.

92 La Rusia de Putin en un mundo global: política exterior y relaciones con otros países emergentes

por Anders Åslund

La política exterior de Rusia no mejora. El ingreso en el G-8 no le reporta beneficios reales, el país está decepcionado de sus relaciones con Estados Unidos y la UE, los acuerdos multilaterales con la CEI han fracasado y su estrategia en Oriente Medio es incierta. Además, sus relaciones con el resto de países emergentes del BRICS no parecen beneficiarla demasiado.

PARA SABER MÁS

97 LIBROS

100 LITERATURA

102 CINE

104 VIAJES

106 WEBS

VANGUARDIA DOSSIER www.vanguardiadossier.com Número 45 / AÑO 2012

Editor: Javier Godó, Conde de Godó Consejera editorial: Ana Godó Directors José Antach Director adjunto: Álex Rodríguez Redacciós: Joaquim Coca / Toni Merigó, Marc Bello Idiseño e Infografia)

Edita La Yanguardia Ediciones, S.L. Avenida Diagonal, 477, 9.º planta. 08036 Barcelona. cartas@wanguardiadossier.com

Publicidad: Publipress Modia, S.A. Av. Dagonal, 475, 08036 Barcelona, Tel.: 92 344 31 20. jbuendia@publipressmedia.com

Suscripciones y distribución: Poligono Industrial Zona Franca. Calle E. 1. 2.º planta. 08040 Barcelona. Tel.: 93 361 36 22. Fax: 93 361 36 68. dyrudyrsa.es

Depósito Legal: B-12.026.02 ISSN: 1579-3370

Preimpresión: la Vanguardia Ediciones, S.L. Impresión: Jiménez-Godoy, S.A.

O LA VANGUARDIA EDICIONES S.1. BARCELONA, 2007. TODOS LOS DERECHOS RESERVADOS.

Esta publicación no puede ser reproducidar mi en todo ni en parte, ni registada en, o transmitida por un sistema de recuperación de información, en misguna forma ut por ningún medio, sea mecánica, fotoquirintico, electrónico, magnetico, electroóptico, por fotocopía, o cualquier otro, sin el permiso previo por escrito de la empresa editora.

> VANGUARDIA DOSSIER Patrocinado por

